

¡Mujeres: a luchar por el FEES!

Por Daniela Jiménez

En materia de FEES, las cosas cambian a cada segundo. Tanto es así que lo que parecía ser un cadáver; se ha transformado, de un día para el otro, en el embrión de un movimiento que -sin importar que tan lejos pueda llegar- representa la tan esperada acción y organización del estudiantado y lxs trabajadorxs en contra de la represión del gobierno y las autoridades universitarias.

No pretendemos otorgar un análisis completo de la realidad que se vive en la lucha por el FEES, porque tenemos noticias -de la UNA, el TEC, sedes regionales como San Ramón, Liberia, entre otras- que introducen la idea de un sector mucho más amplio del que tenemos acceso. En cambio trataremos de

dar un análisis de lo que se vive a lo interno de la toma de Rectoría y sus cercanías, a través de la mirada feminista y anticapitalista de Las Rojas.

Una semana después de la multitudinaria marcha convocada por la rectoría, la universidad regresó a sus actividades "naturales". El llamado de Yamileth Gonzales por la paz ante la guerra informativa entre Radio U y el Gobierno, sin olvidar apaciguar las consignas enardecidas exigiendo un presupuesto justo, cesó las perturba-

das aguas y las convirtió en el mismo desierto aburrido de siempre...El movimiento estudiantil regresó a su sueño habitual.

Afortunadamente, ese sueño no se convirtió en una eternidad y, tras la traición del CONARE, el estudiantado y lxs trabajadorxs decidimos tomar la

justicia en nuestras manos y ello desembocó en múltiples acciones alrededor del país y, a nivel más próximo, la exitosa toma de la rectoría en la sede central de la UCR.

¿Que provocó dicha reacción en las universidades estatales? Un pacto entre el CONARE y el gobierno para que

este segundo lograrse salvarse de la crisis, el CO-

NARE demostrase que hace berrinche si le quitan la chupeta (porque convoca una marcha cuando le conviene y cuando no no convoca), y que Yamileth con el resto del CONARE nos dijeran a estudiantes y trabajadorxs: "No les podemos dar becas, plazas o mejoras salariales, pero muchas gracias por colaborar"

Una síntesis de lo más importante del FEES

El gobierno de Chinchilla y el CONA-

!Ahora si. Las universidades para nuestros intereses!



RE (Consejo Nacional de Rectores) se han pasado el primer semestre del año en una dinámica a modo de “subasta” referente a la discusión de ¿Cuánto dinero se destinará a las universidades públicas? En otras palabras, de cuáles y cuántas cifras consistirá el FEES (fondo especial para la educación superior) del presente quinquenio. Al menos esta ha sido la discusión a simple vista.

Pero entre propuesta y propuesta -hasta llegar a las políticas del 4% por parte del gobierno y el 11% del CONARE- el gobierno y las autoridades universitarias coinciden en algo: el modelo de universidad. Esto porque ambos utilizan la fórmula de que, sea cual sea el porcentaje, los recursos se completan entre el estado y préstamos internacionales, sin advertir las consecuencias de éste tipo de endeudamiento.



Multitudinaria marcha universitaria del 17 de agosto

Detrás de la negativa del gobierno

Luego de la exitosa campaña de doña Laura, salen a flote las consecuencias de la temporada de clientelismo por parte de los Arias, en su plan de “no hay crisis”, donde destinaba recursos públicos a programas de asistencialismo con el objetivo de retener el estallido social. Laura llega a la presidencia y se encuentra con un déficit fiscal del 5% del PIB.

Ante esto a Chinchilla, como buena burguesa, no le queda más que exprimir a los sectores populares (en lugar de cobrar impuestos a las zonas francas y demás transnacionales o algo por el estilo), empezando con la amenaza de la ley de empleo público y siguiendo con la negativa a otorgar un presupuesto justo para las universidades estatales.

Esto evidencia que la cuestión con respecto

al presupuesto no se justifica mediante la crisis, sino mediante una disputa por destruir todo rastro de organización dentro de las Us, podríamos tomarlo como un desquite por oponernos al TLC.

La política del gobierno consistía, hasta hace poco, en otorgar un 4% de crecimiento (lo que es igual a decir nada) y complementarlo con un préstamo de 200 millones de dólares. Lo que significa que Chinchilla podrá cumplir con su “red de cuidado” pero a costillas de las Universidades Públicas, dejando a muchas

personas sin posibilidades de sacar un título.

Posición del CONARE

Por otro lado, las autoridades universitarias no se quedaron atrás, y luego de nego-

ciar a puerta cerrada se deciden, y no por mucho tiempo, por un 11% y más 350 millones de dólares en préstamos internacionales.

Esto porque su preocupación principal es el vínculo externo (el cual consiste en la venta de servicios hacia lo externo de la universidad, ingresos que no representan mucho para la U pero sí para ciertos administrativos que gracias a él reciben sus super salarios de 14 millones o más) que representa la “gallina de los huevos de oro” de la U.

Luego de esto la rectora de la UCR saca todo su “nacionalismo universitario” (frases al respecto de lo bonito que es estar en la U, música típica y demás) en medio de un pulso político con el gobierno y convoca a una marcha en defensa del FEES, sin explicitar públicamente el “pequeñísimo” detalle de los préstamos y lo que esto implica para el estudiantado y trabajadorxs de la U.

En artículos anteriores hemos explicado por qué Laura no nos representa, esta vez mantenemos lo dicho pero ampliamos el “campito” para la Rectora Yamileth Gonzales, cuyos intereses están muy lejos de las trabajadoras de la U y las estudiantes...

Esto es tan evidente que la rectora y presidenta del CONARE ha priorizado las negociaciones con los ministros mientras que por otro lado, ha negado cualquier espacio asambleario democrático a lxs estudiantes y trabajadorxs de la universidad para organizar la lucha por la defensa del FEES.

Además, luego de la marcha del 17 de agosto, CONARE pactó con el gobierno el cese de las exigencias a través de los campos pagados por la prensa, esto nos dejó la duda de si también las autoridades pactaron algo parecido a una tregua en las movilizaciones; aunque en realidad pactaron mucho más.



Los préstamos internacionales y sus condicionamientos para las mujeres de la UCR

Más de la mitad de la universidad está constituida por mujeres. Entre profesoras, conserjes, administrativas y estudiantes; las mujeres seguimos siendo explotadas de manera particular, sin mencionar la discriminación laboral y el acoso sexual -entre otras formas de violencia- a lo interno de la U.

Un 54% de las becas socioeconómicas se destinan a las mujeres, así como un 60% de las becas 11. Entre los sectores más frágiles encontraremos madres solteras, estudiantes trabajadoras, etc., y los recursos destinados hacia ésta población cada vez son más reducidos.

La fórmula constituida por una parte del presupuesto otorgado por el gobierno y la otra por medio de préstamos internacionales, no incluye a las mujeres ni a otros de los secto-

res más deteriorados de la Universidad, ya que los préstamos condicionan el empleo de los recursos.

Estos préstamos, además de constituir una deuda insalvable, sólo se pueden destinar para infraestructura de ciertas carreras, tecnología e investigación. Las becas, las plazas, los programas sociales y demás derechos no están incluidas dentro de las posibilidades de inversión por el simple hecho de que no les son lucrativas a las empresas beneficiarias.

Pero este no es un acontecimiento único en América Latina, recordemos el proceso de Tecnificación en Europa y la Universidad de Bologna. Las empresas no necesitan sociólogos ni filósofos (entre otras carreras), mu-

cho menos profesionales con varios títulos o posgrados (que son más caros en materia salarial); las empresas requieren de técnicos a bajo costo que no estén informadxs sobre derechos laborales y que no tengan la costumbre de salir a reclamar mejores condiciones.

Por otra parte las grandes ganadoras en este pleito son las Universidades privadas y las casas de endeudamiento estudiantil (donde empeñas tu alma por plata para pagar la u y poder estudiar). Dos opciones que se convierten en la única alternativa para muchas personas que no entraron a la U pública o no recibieron beca...

La traición del CONARE y la posición de Las Rojas

Las últimas noticias son que **el Gobierno y el CONARE llegaron a un acuerdo de un 8% el primer año, un 7% el segundo, y un 4,5 los siguientes para las universidades sin olvidar los préstamos internacionales.** (Sí, no leyeron mal: una miseria y además **condicionada**) ¿Que nos dice esto? El CONARE nos traicionó, saca al movimiento es-

tudiantil a las calles y cuando ya no nos ocupan le cierran el ojo al Gobierno.

Desde Las Rojas denunciamos el pacto del CONARE con el Gobierno y hacemos un llamado a todos los sectores de las Universidades estatales (trabajadorxs, administración, estudiantes, etc.) a que sigamos peleando **por no menos de un 13% sin préstamos.**

Esto lo debemos hacer por medio de acciones políticas y organización como las que se han dado hasta el momento alrededor del país (UNA, TEC, sedes regionales de Liberia, San Ramón...), y no mediante acciones violentas que expongan a quienes participamos de esta lucha y sin acuerdo previo.

Por esta misma razón saludamos las acciones externas a la Rodrigo Facio de las cuales tenemos poco conocimiento pero que al parecer están respaldadas por acuerdos políticos y organización. Pero nos diferenciamos ampliamente de la toma que se dió en el edificio de Ciencias Sociales, la cual se dió sin objetivos claros y por la acción misma.

Consideramos que los compañeros violaron la democracia de la asamblea instituida en la primera toma (Rectoría) y decidieron arbitrariamente actuar por sí mismos y sin el apoyo de la gente de Sociales, a la cual terminaron hechando del edificio.

Con respecto a esto hacemos un llamado a la racionalidad y a respetar las votaciones que se realicen en las distintas asambleas organizativas para la lucha por el FEES. Recordemos que al Gobierno y al CONARE les sirve que nos aislemos y segreguemos.



Las Rojas en la marcha universitaria del 17 de agosto

Organicémos nos en asambleas democráticas y unitarias para votar un programa de lucha enfocado a la huelga: ¡Ni un colón menos del 13 para la educación!

¡Ni Laura ni Yamileth nos representan!!!

¡A luchar en las calles por un presupuesto justo y sin condicionamientos!!!

Comunicate con nosotras a través de:

Lasrojascr@gmail.com

Las rojas de Costa Rica en Facebook

lasrojascr@blogspot.com

